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Kurzfassung 

Steigende Anforderungen im internationalen Wettbewerb führen in vielen Produktionsunter-
nehmen zu zunehmend komplexen Strukturen, sowohl in den angebotenen Produktprogram-
men als auch den dazugehörigen Organisationsstrukturen. Dieser Komplexitätsanstieg schlägt 
sich u. a. in einer wachsenden Anzahl an technischen Änderungen sowie in einer zunehmend 
verzögerten Änderungsbearbeitung nieder. Zwei Defizite, die in den besagten Unternehmen ei-
nen enormen Anstieg der Änderungskosten verursachen, bei einem gleichzeitig wachsendem 
Zeitdruck und Ressourcenmangel in der Produktneuentwicklung. 

Eine Möglichkeit, diesem Dilemma entgegenzuwirken, stellt die Beherrschung der vom Markt 
kommenden und in die Unternehmen übertragenen Komplexität mittels der Strategie der Mo-
dularisierung dar. Diese ist gleichfalls auf Produkte als auch Prozessabläufe anwendbar und 
führt im Technischen Änderungsmanagement zu deutlichen Vorteilen. 

Zum einen ist über die Modularisierung komplexer Systemstrukturen eine Reduktion der Anzahl 
an technischen Änderungen zu erreichen, da Abläufe im Unternehmen transparenter und damit 
weniger fehleranfällig werden. Zum anderen können die über Schnittstellen verbundenen Mo-
dule, als sog. „Insel der Komplexität“, weitestgehend getrennt voneinander entwickelt, gefertigt, 
getestet und auch geändert werden. Diese Eigenschaften erlauben dem Technischen Ände-
rungsmanagement weitere, bisher nur zum Teil erschlossene Optimierungspotenziale. 

Die Grundlagen zum Verständnis dieser Potenziale werden im ersten Teil der Arbeit dargelegt, 
bevor im Anschluss mit dem Konzept zum Technischen Änderungsmanagement modularer 
Produkte und Prozesse deren Erschließung über vier Arbeitspakete erfolgt: 

Arbeitspaket 1 umfasst eine Methodik zur Gestaltung änderungsfreundlicher Modulstrukturen 
bereits in den Frühphasen der Produkterstellung und erlaubt dadurch ein prä-
ventives Technisches Änderungsmanagement. 

Arbeitspaket 2 stellt eine Methodik zur Klassifizierung von technischen Änderungen dar, als 
Voraussetzung eines differenzierten Technischen Änderungsmanagements. 

Arbeitspaket 3 ermöglicht mit der Methodik zur Release-Planung ein strategisches Ände-
rungsmanagement, angepasst auf modulare Systemstrukturen. 

Arbeitspaket 4 erarbeitet schließlich die erforderlichen Aufbau- und Ablauforganisationen im 
Unternehmen, zur Umsetzung der zuvor genannten Methodiken. 

Da das Konzept zum Technischen Änderungsmanagement modularer Produkte und Prozesse 
für den direkten Einsatz im Unternehmen geeignet ist, werden die darin verwendeten Methoden 
und Werkzeuge schon in der Konzeption in einer möglichst praxisnahen Form dargestellt. 

Zudem werden im dritten Teil der Arbeit bereits erlangte Erfahrungen im Umgang mit dem ent-
wickelten Technischen Änderungsmanagement geschildert. Hierzu dienen Fallbeispiele aus 
dem Unternehmen Miele & Cie. KG sowie aus dem Verbundprojekt ELAN. 

 

 

Schlagwörter: Technisches Änderungsmanagement, Komplexitätsmanagement, Modularisie-
rung, Release Management, Produkterstellung 





 

 

Abstract 

Rising requirements in international competition lead to increasingly complex structures in a lot 
of producing companies and this both in the offered product programmes and in the corre-
sponding organizational structures. This increasing complexity results above others in a grow-
ing number of engineering changes as well as in a more and more delayed handling of these 
changes. In the aforementioned companies these two deficits cause an enormous growth of 
engineering change costs though time is becoming shorter along with an increasing lack of re-
sources in the development of new products. 

One possibility to counteract this dilemma is to control the complexity that enters the compa-
nies by coming from the market with help of the modularizing strategy. This is applicable to the 
product strategy as well as to the organizational strategy and leads to an explicit room for im-
provement in the engineering change management. 

With the modularization of complex system structures on the one hand the number of engineer-
ing changes can be reduced as processes within companies become more transparent and as 
a result less prone to error. The modules themselves on the other hand, as so-called “Isle of 
complexity”, can be developed, manufactured, tested and also changed separately as far as 
possible. These features allow the engineering change management further still unknown opti-
mization potentials. 

The basics to understand these potentials are explained in the first part of the present paper 
before being followed by four work packages containing the concept of the engineering change 
management of modular products and processes: 

Work package 1 contains the method on how to “Design easy changeable Modular Struc-
tures” and this at such an early stage of product manufacturing which then 
allows preventive intervening by the engineering change management. 

Work package 2 includes the methodical “Classification of Engineering-Changes” understood 
as prerequisite for a differentiated engineering change management. 

Work package 3 contains the method of “Release Planning” adapted to the modular system 
structures in a proper strategic change management. 

Work package 4 includes the necessary structural- and process-oriented organization to im-
plement the abovementioned methods into the company. 

The used methods and tools are already exemplary presented as the concept of the engineer-
ing change management of modular products and processes is geared to the direct implement-
ing into a company. 

Furthermore experiences made with the using of the developed engineering change manage-
ment are described in the third and last part of the present paper. For this reason you will find 
case studies from the Company Miele & Cie. KG as well as of the joint-project ELAN. 

 

Keywords: Engineering Change Management, Complexity Management, Modularisation, Re-
lease Management, Integrated Product Development 
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